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Architettura 2005

In data 24/01/2025, alle ore 10:15 presso C1.0 V. Gregotti presso ED.14 Viale delle Scienze, ed. 14 si riunisce il Architettura 
2005 per discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno:

1) Comunicazioni;
2) Approvazione verbali precedenti;
3) Ratifica dispositivi;
4) Cultori della materia;
5) Iniziative per lo studente Giuseppe Graziano;
6) Off. Form. 24-25 - Attribuzione insegnamenti;
7) Presentazione Relazione CPDS;
8) Report Commissione AQ;
9) Istanze Studenti Sistematizzate;
10) Iniziative culturali e attribuzione CFU;
11) Varie ed eventuali.

Sono presenti:
• Abbate Giuseppe
• Avella Fabrizio
• Barone Zaira
• Bentivegna Daniele
• Biancucci Antonio
• Campisi Tiziana
• Caponetti Diana
• Cucchiara Calogero
• De Giovanni Giuseppe
• Di Benedetto Giuseppe
• Di Fede Alessandra Emanuela
• Firrone Tiziana Rosa Luciana
• Garofalo Emanuela
• Germanà Maria Luisa
• Girgenti Gianmarco
• Giunta Santo
• Lecardane Renzo Antonio
• Lo Bue Trisciuzzi Mariantonietta
• Macaluso Luciana
• Malfitano Luca
• Mami' Antonella
• Manto Alice
• Marsala Giuseppe
• Marturana Stefano Giovanni
• Mei Pasquale
• Milone Daniele
• Milone Manuela
• Nobile Rosario
• Oliveri Fabrizio
• Olivetti Maria Livia
• Palazzotto Emanuele
• Piazza Stefano
• Prescia Renata
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Sono presenti:
• Russo Antonello
• Scaduto Rosario
• Sciammetta Angela
• Sciascia Andrea
• Sessa Ettore
• Sposito Cesare
• Tedesco Salvatore
• Tesoriere Zeila
• Tuzzolino Giovanni Francesco
• Ventimiglia Gaspare
• Vinci Calogero

Sono assenti giustificati:
• Agnello Fabrizio
• Badami Angela
• Beccali Marco
• Carta Maurizio
• Cattiodoro Silvia
• Di Paola Francesco
• Garofalo Vincenza
• Guarrera Fabio
• Leone Manfredi
• Maggio Francesco
• Melluso Vincenzo
• Napoli Grazia
• Picone Marco
• Schiavo Flavia
• Schilleci Filippo

Sono assenti:
• Accardi Aldo Renato Daniele
• Mammano Andrea
• Leanza Beatrice Agata
• Dejoma Chiara
• Limina Cristiana
• Sutera Domenica
• Sottile Francesco
• Scala Giovanni
• D'anna Jennifer
• Palizzolo Luigi
• La Monica Marcella
• Sbacchi Michele
• Cannella Mirco
• Misuraca Francesca Maria
• Colajanni Piero
• Orlando Pietro
• Vitrano Rosa Maria
• Benfratello Salvatore
• Di Salvo Santina
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Comunicazioni

La coordinatrice introduce le singole comunicazioni:

 

-               La coordinatrice ricorda che il 31 gennaio sarà online il test OFA per la matematica ed invita vivamente gli studenti
a farlo, approfittando anche della disponibilità del tutor prof. Cammarata che ha predisposto, per tal motivo, 8 incontri dal 20
gennaio.

La  coordinatrice  ringrazia  inoltre  la  prof.ssa  Caponetti,  per  il  costante  impegno  profuso  nell’aiutare  e  accompagnare  gli
studenti a superare questa materia, la matematica, che continua ad essere uno scoglio. Da una rilevazione dati fornita dalla
Segreteria – e ringrazia la dott.ssa Durante- risultano ancora 87 studenti che hanno frequentato l’anno scorso il I anno, che
non hanno ancora sostenuto l’esame di matematica.

 

-               La coordinatrice riferisce che la prof.ssa Cerroni ha informato che si terrà dal 17 al 21 febbraio 2025, la Welcome
Week 2025 per la quale i delegati del dipartimento sono già al lavoro; inoltre che il Bando Tutor per gli studenti sta per essere
pubblicato. I tutor costituiscono un importante aiuto nel sostenere gli studenti nelle materie scientifiche.

 

-               Si  ricorda  al  Consiglio  che,  su  indicazione  del  Delegato  del  Rettore  per  le  attività  di  Placement  e  Tirocini,  Prof.
Marcantonio  Ruisi,  il  Servizio  Placement  d’Ateneo  ha  organizzato,  in  collaborazione  con  GiGroup  (Agenzia per  il  Lavoro),
il Webinar di orientamento al lavoro “LinkedIn: la ricerca attiva del lavoro”, martedì 04 febbraio 2025 (ore 10.00-11.30), rivolto
a studenti e laureati di tutti i corsi di laurea. Il modulo offrirà una panoramica sul mercato del lavoro, la ricerca attiva del lavoro
e un approfondimento sull’uso di LinkedIn, social per la gestione della propria carriera. La coordinatrice invita gli  studenti  a
seguire il webinar.

 

Interviene il  prof. Sposito che specifica che la mail relativa a tale webinar è stata inviata esclusivamente ai docenti delegati
all’orientamento, chiede pertanto alla coordinatrice e alla segretaria di inoltrare a tutti  i  componenti del consiglio la mail con
l’invito a partecipare attivamente all’evento.

 

-               La  coordinatrice  riferisce  che  per  il  Bando  delle  visite  didattiche  è  pervenuta  solo  la  domanda  della  prof.ssa
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Marcella La Monica che ha proposto una visita a Perugia e Città di Castello dall’1 al 3 maggio con un focus sulla Fondazione
Burri .

 

-               La coordinatrice ha già inviato ai docenti del consiglio la nota con il calendario delle date per la prossima sessione
di laurea del 14 marzo: il long abstract deve essere caricato entro il 24 febbraio e validato entro il 28 febbraio. Le commissioni
di laurea saranno comunicate non prima del 4 marzo. Inoltre, quest’anno per la prima volta saranno presenti alla sessione di
laurea studenti del corso di Architettura-Ingegneria, che sono entrati dal 1° novembre nella gestione del CdS di Architettura.
Nelle more che si  attivi  il  sistema di  back office la Coordinatrice invita il  prof.  Vinci  a segnalarle eventuali  sollecitazioni  e/o
sviste.

 

-               La  coordinatrice  indica  al  consiglio  che è  uscito  il  Bando dell’IIC  sezione Sicilia  per  tesi  di  laurea su  architetture
fortificate che scade il 30 aprile. Esorta quindi i docenti a presentare eventuali tesi, anche quelle che saranno discusse nella
sessione prossima. Il Premio, dedicato a Salvatore Boscarino, sarà conferito con una cerimonia ad Agrigento.

 

-              La coordinatrice riferisce che è pervenuta una richiesta di  Patrocinio dal  Centro Anghelos per la III  edizione della
Rassegna “Arte e consapevolezza – Una nuova coscienza dell’essere” che raggruppa proiezioni film, mostre fotografiche e
dibattiti,  oltre  l’assegnazione  di  un  premio  nel  quale  lo  scorso  anno  è  stata  coinvolta  in  qualità  di  giurata.  A  tal  fine,  la
coordinatrice  stessa,  prega  i  proff.  Marsala  e  Lecardane  di  coadiuvarla  nel   seguire  le  richieste  del  Centro  Anghelos,
possibilmente organizzando qualcosa anche in sede. Si concorda sul patrocinio e i professori si dichiarano disponibili.

 

-               Il  corso  di  laurea  ha  ricevuto  comunicazione  del  Premio  Internazionale  di  architettura  “CarlottaXArchitettura”,
istituito in memoria dell’Arch. Carlotta Reitano, prematuramente scomparsa, bandito dagli architetti di Catania, con scadenza
il 17 marzo.

Le  candidature  al  Premio  riguardano  opere  progettate  e  realizzate  in  Italia  o  all’estero  da  architetti  singoli  o  associati  di
qualsiasi  nazionalità,  iscritti  all’Albo  professionale  o  ad  Associazioni  equivalenti:  ogni  candidato  singolo  o  associato  può
partecipare  con  una  sola  opera  per  categoria.  Una  singola  opera  può  essere  candidata,  ricorrendone  i  presupposti,  in  più
categorie.

La candidatura per la Categoria Giovane Architetto Under 35 (non aver compiuto 35 anni alla data del 17/03/2024) riguarda
progetti redatti da professionisti iscritti ad un Ordine degli Architetti, Pianificatori, Paesaggisti e Conservatori italiano (sezione
A) che rientrino in una delle tre categorie previste, Architettura, Restauro o Recupero, Interni e/o Design.
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Tale comunicazione verrà inserita sul sito del CdS

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025

Approvazione verbali precedenti

La  coordinatrice  riferisce  che,  in  merito  ai  verbali  del  CCS del  22  novembre  e  del  18  dicembre  2024  inviati  ai  docenti  del
consiglio, sono pervenute da parte del prof. Sciascia alcune precisazioni formali al testo dei suoi interventi nel verbale del 22
novembre. Esse si intendono già recepite.

 

Il rappresentante Daniele Bentivegna fa notare che la componente studenti non ha ricevuto questa mail. La Coordinatrice si
scusa perché sicuramente deve essersi determinata una lacuna nell’indirizzario e la segretaria, prof.ssa Olivetti, invia seduta
stante i due verbali alla componente del consiglio degli studenti.

 

La coordinatrice pone in approvazione i verbali, con le modifiche del prof. Sciascia. I verbali vengono approvati all’unanimità.

 

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025

Ratifica dispositivi

Non sono presenti dispositivi da mettere in approvazione.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025

Cultori della materia

La coordinatrice elenca le richieste pervenute per le nuove designazioni e per il rinnovo dei cultori della materia:
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Prof.ssa Renata Prescia Teoria e storia del restauro

Arch. Clelia La Mantia

Arch. Fabrizio Giuffrè

 

Prof.ssa Zaira Barone per Laboratorio di Restauro dei monumenti

Arch. Fabrizio Giuffrè

 

Prof. Massimo Ventimiglia per Laboratorio di Restauro dei monumenti

Arch.  Laura Rappa

Rinnovo arch. Gioele Farruggia

 

Prof. Marco Beccali per Impianti tecnici e per Fisica ambientale

Ing. Tancredi Testasecca

 

prof.ssa Diana Caponetti per Matematica

Rinnovo dott. Calogero Guido Caiola
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Prof. Maurizio Carta per Laboratorio di Urbanistica 2

Rinnovo Arch. Cosimo Camarda

Arch. Annalisa Contato

 

Prof.ssa Maria Luisa Germanà per Tecnologia e Laboratorio di Progettazione Ambientale

Arch. Francesca Anania

Rinnovo arch. Francesco Renda

 

Prof.ssa Antonella Mamì per Tecnologie del recupero edilizio

Arch. Roberto Verga

Arch. Alessandro Di Bennardo

 

Prof.ssa Antonella Mamì per Laboratorio di Costruzione

Arch. Rosa Carlino

 

Prof.ssa Domenica Sutera per Storia dell’architettura e della città 1
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Arch. Claudia Patuzzo

 

Prof. Gianfranco Tuzzolino per Laboratorio di Progettazione architettonica 2

Rinnovo Arch. Gianni Geraci

 

La Coordinatrice fa presente che tutte le richieste hanno la documentazione che sarà posta in allegato, secondo regolamento,
e che, per i rinnovi, i docenti titolari hanno reso attestazione di continuità. La procedura, com’è nota, sarà comunque conclusa
dall’approvazione in Consiglio di Dipartimento.

 

La Coordinatrice mette in votazione. Il Consiglio approva all’unanimità.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025

Iniziative per lo studente Giuseppe Graziano

 

La Coordinatrice, in merito allo studente Giuseppe Graziano nato a Palermo il  3 luglio 2002 e tragicamente deceduto in un
incidente stradale sulla strada statale 118 nei pressi di Corleone il primo novembre 2024,  informa i colleghi di aver ricevuto
per  mail  l’8  gennaio  2025,  dall’Ufficio  del  Cerimoniale  di  Ateneo,  la  richiesta  inoltrata  dai  genitori  dello  stesso  al  Magnifico
Rettore,  assunta al  Protocollo di  Ateneo al  n.  221321 del  27 dicembre 2024, per un riconoscimento simbolico del  percorso
universitario del figlio.

Secondo il Regolamento per il conferimento dei riconoscimenti onorifici (Rep. Decreto 1986/2024 del 14.3.2024 artt. 2 bis e 2
ter) il Riconoscimento viene reso con Decreto Rettoriale, su deliberazione del Senato Accademico, sentito il Consiglio di CdS
(art. 2bis c.3).

La Coordinatrice legge al Consiglio la richiesta scritta inviata dai genitori del ragazzo al Magnifico Rettore.
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Come è noto già dal Consiglio scorso la Coordinatrice, coadiuvata dalle colleghe prof. sse Angela Badami e Tiziana Firrone,
che  ringrazia,  ha  svolto  una  preliminare  istruttoria  valutando  il  curriculum  studiorum  dello  studente  e  raccogliendo
 testimonianze tra i docenti, i colleghi, gli amici ed i familiari dello stesso.

Giuseppe Graziano (matr. 0739282), appena avviato il IV anno del CdS in Architettura, risultava in corso, avendo superato 15
esami di profitto delle materie previste, con una media di 26 e con 132 CFU acquisiti.

Diversi docenti, studenti e familiari di Giuseppe hanno voluto offrire la propria testimonianza in ricordo dello studente:

 

Ricordo della prof.ssa Angela Badami

“Giuseppe Graziano, che ho avuto modo di  conoscere solo per i  primi giorni  di  lezione del  Laboratorio di  Urbanistica 2 del
quarto anno del corso di studi in Architettura, si è da subito distinto come studente sinceramente appassionato agli studi in
Architettura, capace di esprimere e dimostrare un talento innato. Con i suoi colleghi, e affezionati amici, del gruppo di lavoro
di  cui  faceva parte è stato selezionato tra i  primi studenti  per presentare alla classe gli  esiti  delle prime esercitazioni  come
modello  esemplare  di  svolgimento.  Alla  personale  passione  per  l’Architettura,  Giuseppe  coniugava  una  speciale  gioia  di
vivere che trasmetteva ai colleghi coinvolgendoli e stimolandoli agli studi. Il suo carattere solare, il suo evidente talento e la
diligenza dimostrata negli studi hanno confermato la sua sincera passione per l’Architettura”.

 

Ricordo del prof. Giuseppe Di Benedetto

“Il  mio  primo  incontro  con  Giuseppe  Graziano  avviene  in  occasione  della  sua  frequentazione,  nell’A.A.  2021-2022,  del
Laboratorio di Progettazione Architettonica I da me svolto. Sin da quel primo avvio nel Corso di Studi in Architettura, colsi in
Giuseppe Graziano l’entusiasmo, l’impegno, la passione per il percorso che aveva intrapreso nella sua esperienza formativa
di Allievo Architetto. Come mia abitudine, nell’interlocuzione con i Discenti che frequentano i miei laboratori, soprattutto quello
del primo anno, rivolgo loro un interrogativo quasi di carattere vitale: Nosce te ipsum?

Nosce te ipsum, ovvero «conosci te stesso», è la frase latina che con profonda incisività esistenziale traduce il  greco γν ι
σεαυτ ν,  uno degli  apoftegmi incisi  sul  frontone del  tempio di  Apollo a Delfi,  attribuiti  ai  Sette Sapienti.  Un detto sintetico e
sentenzioso,  particolarmente  amato  da  Socrate,  con  il  quale  si  esortava  l’uomo  a  prendere  consapevolezza  di  se  stesso
prima di intraprendere le processualità della conoscenza e del sapere, come massima espressione della virtù.

Sebbene nel rivolgere questa domanda, non richiedo una risposta - poiché ritengo che il responso a tale interrogativo debba
essere  dato  esclusivamente  a  se  stessi  -  l’Allievo  Giuseppe  Graziano  ci  tenne  a  condividere  con  me  la  sua  personale
opinione. Ricordo la fierezza con la quale mi affermò la consapevolezza dei suoi intimi interessi,  delle sue passioni e delle
connaturate  vocazioni  verso l’Architettura.  Passione e  amore per  ciò  che faceva che gli  consentirono di  raggiungere  ottimi
esiti didattici sin da quella prima pratica del progetto architettonico. Esiti, oltretutto, che, nel caso di Graziano, costituiscono la
testimonianza più eloquente del suo reale impegno e degli sforzi profusi nel percorso formativo che aveva compiuto.
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Come  talvolta  capita,  nel  corso  della  frequentazione  dei  vari  anni  che  compongono  il  Corso  di  Studi,  è  possibile  che  lo
Studente decida di ripetere, per propria libera scelta, un’esperienza didattica con lo stesso Docente di cui, in precedenza, si è
già stato Allievo.

Per quanto mi riguarda, ho avuto il piacere di ritrovare Giuseppe Graziano, come Studente del Laboratorio di Progettazione
Architettonica III da me svolto nello scorso A.A. 2023-2024.

E ancora una volta,  ho avuto modo di  apprezzare le sue spiccate e significative qualità,  nonché, aspetto non secondario,  i
personali modi comportamentali che lo hanno sempre positivamente contraddistinto nel relazionarsi con i Colleghi.

Gli esiti del suo lavoro, relativo al progetto di una “Architettura cultuale nel Parco della Favorita” a Palermo, li considero tra i
migliori  in assoluto. I  disegni prodotti  da Giuseppe Graziano e le ipotesi  progettuali  avanzate ne costituiscono una chiara e
devo dire, emozionante, testimonianza.

Ogni  singola  tavola  del  suo  ammirevole  lavoro  prodotto,  i  cui  pdf  attentamente  conservo,  può  essere  davvero  considerata
come una espressione metonimica che ben rappresenta la profondità della sua idea progettuale e, soprattutto, del suo modo
di elaborare graficamente il progetto di architettura.

Anche  nell’attuale  Anno  Accademico,  avrei  incontrato,  da  Docente,  Giuseppe  Graziano  nel  Laboratorio  di  Progettazione
Architettonica  IV  che  inizierà  nel  secondo  semestre.  Infatti,  con  grande  anticipo,  sin  dal  mese  di  settembre,  Giuseppe
Graziano, aveva deciso, dandomene preventivo avviso, di iscriversi nel mio Laboratorio.

Purtroppo, tutto questo, non potrà avere seguito.

Ma sono certo che le iniziative che il Corso di Studi in Architettura sta intraprendendo renderanno omaggio alla memoria di
Giuseppe Graziano al quale va il mio commosso ricordo”.

 

Ricordo della prof.ssa Tiziana Firrone

Giuseppe Graziano è stato mio allievo al  Laboratorio di  Progettazione Ambientale che ha avuto inizio al  primo semestre di
questo anno accademico. Ma quei pochi giorni di lezioni che abbiamo condiviso sono stati sufficienti per capire che Giuseppe
aveva  tutte  le  potenzialità  per  essere  un  bravo  Architetto,  professione  alla  quale  aspirava  con  enorme  determinazione,
dimostrando impegno e interesse per ogni argomento trattato. Ho percorso la strada per Corleone, con gli  allievi del corso,
qualche giorno prima dell’incidente di Giuseppe. Siamo andati a fare un sopralluogo presso un eco lodge realizzato secondo i
criteri  della  progettazione bioclimatica e  della  bioarchitettura  e  in  tutte  le  fotografie  che oggi  mi  restano in  ricordo di  quella
giornata trovo il suo viso, la sua espressione attenta e curiosa ma trovo anche il mio rammarico di non aver avuto il tempo per
conoscerlo meglio e vedere realizzato il suo progetto di vita.
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Ricordo del Prof. Santo Giunta

Ho avuto il  piacere di  conoscere Giuseppe Graziano nel  settembre del  2022, in occasione del  suo ingresso alle lezioni  del
Laboratorio di Progettazione Architettonica del secondo anno del Corso di Laurea Magistrale LM-4 CU in Architettura. Sin dai
primi incontri, Giuseppe si è distinto per la sua riservatezza, accompagnata da una spiccata attenzione e partecipazione. Non
era  solito  parlare  molto,  ma  le  sue  osservazioni,  sempre  pertinenti,  denotavano  una  notevole  acutezza  e  semplicità
nell'espressione.

L’esercitazione  che  gli  fu  proposta,  nonostante  fosse  un  allievo  all’inizio  del  secondo  anno,  venne  affrontata  con  grande
serietà  e  competenza.  Giuseppe  si  è  dimostrato  capace  di  condurre  un  lavoro  esemplare,  caratterizzato  da  un’analisi
approfondita  e  da  una presentazione impeccabile.  I  disegni  prodotti  a  mano da  Giuseppe Graziano e  le  ipotesi  progettuali
avanzate ne costituiscono una chiara e, devo dire, emozionante testimonianza.

Durante  il  laboratorio,  ha dato  prova di  un metodo di  studio  regolare  e  costante, dimostrando una straordinaria  capacità  di
assimilare  e  rielaborare  i  contenuti  in  modo  critico  e  personale.  Ricordo  con  piacere  che  l’esame  finale,  brillantemente
superato, confermò le sue qualità: ottenne infatti un bel voto.

Giuseppe aveva una passione profonda per l'architettura, una passione che traspariva in ogni suo progetto e che continuava
a nutrire con entusiasmo. Purtroppo, la sua vita è stata tragicamente interrotta da un incidente in moto, ma la sua memoria e
il suo spirito di ricerca vivranno nei suoi lavori e nel ricordo di chi ha avuto il privilegio di conoscerlo.

In  Giuseppe  ho  riconosciuto  un  allievo  dotato  di  intelligenza,  curiosità  intellettuale  e  una  forte  motivazione  alla  crescita
personale e professionale. Sono certo che il suo esempio continuerà ad ispirare chiunque abbia avuto la fortuna di incontrarlo.

 

Ricordo del prof. Daniele Milone

Il  mio incontro con lo studente Giuseppe Graziano risale all’inizio del  corso di  Impianti  Tecnici,  durante il  significativo anno
accademico 2023-24. Fin dal primo momento, ho percepito il suo entusiasmo per gli studi di architettura, un entusiasmo che
si  rifletteva  anche  nella  sua  curiosità  verso  le  discipline  più  tecniche,  indispensabili  per  formare  una  figura  completa  di
architetto. Con grande passione e dedizione, Giuseppe si preparava a sostenere gli esami, previsti pochi giorni dopo il tragico
incidente. Mi  ha  profondamente  colpito  il  gesto  dei  suoi  colleghi,  che  hanno  deciso  di  rinunciare  alla  sessione  d’esame
(cancellandosi tutti dall’appello) in segno di rispetto e in memoria di un “amico” scomparso, un gesto che testimonia il legame
profondo che Giuseppe aveva saputo creare con la sua famiglia accademica

 

Ricordo della prof.ssa Grazia Napoli

Giuseppe Graziano ha seguito l’insegnamento di “Estimo ed Economia dell’Ambiente” nella prima parte del primo semestre
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dell’anno  accademico  corrente.  È  stato  un  periodo  breve,  ma  ho  un  ricordo  vivido  di  lui  perché  la  sua  era  una  presenza
discreta e costante nell’aula multimediale in cui si sono tenute le lezioni. Insieme ad alcuni colleghi si sedeva sempre nella
prima fila dei banchi (che era stata praticamente “colonizzata”) mostrando interesse per gli argomenti del corso, disponibilità
alla  partecipazione  e  collaborazione.  Era  evidente  che  faceva  parte  di  un  gruppo  coeso  di  studenti/amici,  tutti
intellettualmente  vivaci  e  appassionati  agli  studi.  Infatti,  nei  primissimi  giorni  di  lezione,  Giuseppe  Graziano  si  era  reso
disponibile a sperimentare l’uso della nuova attrezzatura per una didattica innovativa e interattiva, anche al di fuori dell’orario
di  lezione,  in  vista della  presentazione da fare durante l’inaugurazione dell’Aula Multimediale alla  presenza,  tra gli  altri,  del
prof.  Francesco Lo  Piccolo,  Direttore  del  Dipartimento,  del  Magnifico  Rettore  e  degli  organi  della  stampa locale.  Giuseppe
Graziano  ha,  inoltre,  svolto  con  costanza  e  impegno  tutte  le  esercitazioni  svolte  in  aula  durante  il  mese  di  ottobre  e  sono
assolutamente certa che avrebbe completato con grande profitto il  suo percorso di studi. In ultimo, voglio aggiungere che il
rientro in aula, dopo la sua improvvisa scomparsa, è stato particolarmente triste e doloroso. Il “suo posto” è rimasto vuoto e
ha reso ulteriormente tangibile, per gli studenti del corso e per me, la sua irrimediabile assenza.

 

Ricordo del prof. Rosario Scaduto

“Ho conosciuto Giuseppe Graziano alla  fine del  mese di  settembre del  2022,  quando ha iniziato a frequentare le  lezioni  di
Restauro  archeologico/Legislazione  dei  Beni  culturali,  c.i.  con  Norme  e  Cantieri  per  il  restauro,  da  me  impartito  nel  Corso
LM-4 In Architettura. Da subito Giuseppe si è fatto notare per la riservatezza, mista ad attenzione. Poche parole, ma sempre
quelle giuste, semplici e acute osservazioni. L’esercitazione, da me proposta, pur essendo un allievo dell’inizio del secondo
anno, fu condotta in modo esemplare, con acutezza di osservazioni e buona presentazione sia in forma scritta che nel power
point. Giuseppe ero un allievo che studiava man mano che il corso veniva presentato, e svolgeva con regolarità le revisioni
della  sua  esercitazione,  relativa  alla  storia  e  ai  restauri  del  Teatro  Romano  di  Catania.  Per  quanto  ricordo,  pur  essendo
all’inizio  dei  suoi  studi,  Giuseppe  ha  mostrato  intelligenza,  desiderio  di  crescita,  capacità  di  pronta  assimilazione  ed
elaborazione dei contenuti. Infatti, ricordo che l’esame di merito fu brillante ed infatti conseguì il massimo dei voti. Questo è il
ricordo del bravo Giuseppe, immortalato in alcune foto della visita al Museo archeologico “A. Salinas” di Palermo, effettuata il
15.12.2022, che conservo assieme al suo sorriso, gentilezza e intelligenza.”.

 

Ricordo della prof.ssa Flavia Schiavo

“Giuseppe è stato mio allievo l'anno scorso al Laboratorio di Urbanistica I. Mi è dispiaciuto moltissimo sentire dell'incidente e
ho partecipato davvero al dolore sia della famiglia che dei colleghi e delle colleghe di Lab, con cui ho avuto modo di parlare
ex post. Ho colto dolore e commozione nei loro volti. Lo ricordo bene: preciso e puntuale, ha lavorato con molto impegno e
costanza alle attività di Laboratorio. Aveva un modo tutto suo di approfondire le questioni... inizialmente seguendo un proprio
percorso e poi lasciandosi guidare, dimostrando curiosità e interesse, pronto ad aprirsi a nuove visioni e prospettive. Serio e
rigoroso  ha  studiato  con  entusiasmo  e  ha  dimostrato  di  avere  una  ottima  capacità  di  analisi  e  di  progetto,  nello  specifico,
lavorando su un ambito che comprendeva la cosa dell'Addaura, ha mostrato un notevole interesse riguardo ad alcuni contesti
che  non  conosceva,  esplorando  i  contesti  stessi  con  grande  attenzione.  Oltre  a  ciò  mi  piace  sottolineare  la  sua  ottima
integrazione con gli altri studenti e con le studentesse, cosa fondamentale all'interno di un laboratorio dove si lavora, anche,
su tale aspetto della formazione”.
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Ricordo dei colleghi e amici

“Il  giorno in cui  ci  è stato chiesto se volevamo scrivere una testimonianza su Giuseppe,  sull’amico che ha rappresentato e
rappresenterà per sempre per noi  tutti,  è stato uno degli  ennesimi momenti  in cui  siamo stati  messi  davanti  alla realtà che
ancora  ad  oggi  facciamo tanta  fatica  ad  accettare.  Riuniti  davanti  ad  un  foglio  bianco,  la  sensazione  è  la  stessa  di  quella
mattina  ad  Isola:  dopo  un  primo  silenzio  di  smarrimento,  dopo  le  infinite  domande  che  ci  siamo  fatti,  a  riemergere  sono
ancora una volta i meravigliosi ricordi costruiti con Giuseppe che porteremo per sempre con noi. Se c’è una cosa che il nostro
amico e collega ci ha insegnato è proprio questa: prendere e conservare dentro di sé solo il bene in ogni occasione cui la vita
ci mette davanti, focalizzarsi unicamente su ciò che può darci forza, lasciandoci alle spalle la debolezza e la tristezza che lui
avrebbe certamente cercato di farci dimenticare strappandoci un sorriso.

Unire  tutti  i  nostri  sentimenti  per  lui,  le  avventure  vissute  insieme,  non  è  per  nulla  semplice  ma  su  una  cosa  siamo  tutti
d’accordo:  chi  non  lo  conosceva  si  sarebbe  potuto  limitare  a  dire  di  lui  che  era  un  qualunque  ragazzo  della  nostra  età,
certamente  non molto  alto,  che,  con la  sua moto,  uno zainetto,  i  suoi  ricci  ed  il  suo sorriso,  si  intravedeva ad architettura;
ecco, per noi non è mai stato e mai sarà un ragazzo qualsiasi come tanti altri.

Per la maggior parte di noi il primo ricordo legato a lui risale ai primi giorni del primo anno di università. Giuseppe, fin dai primi
istanti  fuori  dalle  aule  del  corpo C in  attesa dell’inizio  della  nostra  prima lezione in  assoluto qui  ad architettura,  ha sempre
trovato  il  modo  di  distrarci  da  quella  confusione  che,  da  allora  come  negli  anni  successivi,  ci  si  è  spesso  presentata  in
occasione di  lezioni,  revisioni  o  esami,  quei  momentanei  sperdimenti  che solo grazie  alla  sua “leggerezza”  siamo riusciti  a
superare.  Tutti  noi  avremmo  infiniti  aneddoti  da  raccontare  ma  per  descrivere  la  persona  che  è  basta  sapere  che,  se  la
mattina stessa di un esame si incontrava Peppe in dipartimento, significava che saremmo entrati  in aula con il  sorriso, e vi
possiamo assicurare che quell’ansia che fino alla notte prima ci aveva divorato sarebbe scomparsa.

Il desiderio di conquistare tutto in sella alla sua moto, l'adrenalina di una gara vinta o di un obiettivo superato e la voglia di
conoscere e provare cose nuove sono quello che ha sempre spinto Giuseppe ad andare avanti e a volere di più.

La  sua  passione  per  l’architettura  è  sempre  stata  contagiosa.  Al  giorno  d’oggi  trovare  un  ragazzo  che  riesca  a  conciliare
studio, lavoro e divertimento, come ha sempre saputo fare lui, è a dir poco impossibile, tanto più se si considera quanta voglia
di  vivere  e  di  fare  risiedesse  in  lui.  Uno  dei  tanti  insegnamenti,  dentro  e  fuori  dal  contesto  universitario,  che  tutti  noi
sicuramente ci portiamo di Peppe, è proprio l’amore nei confronti della vita, la costanza e la dedizione nel raggiungimento dei
propri obiettivi e la bravura nel sapere affrontare anche i momenti più difficili con il sorriso.

Giuseppe è quella persona che non sai mai a che ora arriverà, o dove si farà trovare, ma della quale hai la certezza che al
momento del bisogno ci sarà, anzi, momento del bisogno e momento “stiamo creando un ricordo memorabile”.

AMICIZIA, questa è una delle parole che rappresenta Giuseppe; tutti noi siamo stati e siamo ora suoi amici, ma non tutti di noi
che  oggi  ci  ritroviamo  qui  a  scrivere  di  lui  eravamo  reciprocamente  legati.  Adesso,  grazie  a  lui,  siamo  uniti  da  un  legame
profondo.

500g di riso, tonno e pomodorini, lezione dalle 09:00 alle 13.00, 500g di riso (sì, di nuovo), studio, allenamento in palestra,
ancora studio, lavoro ed infine divertimento: questo è come vi descriveremmo la sua routine tipo, anche se qualche sorpresa
ogni tanto ce la giocava anche lui… “Ei Pe’ oggi vieni a lezione?” “No ragazzi, oggi sto un giorno in crociera”. I nostri viaggi
saranno i suoi, le nostre conquiste saranno le sue.
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Avremmo tanto  altro  da  raccontare  su  di  lui,  ma  preferiamo  lasciare  spazio  a  questa  citazione  che  lui  stesso  ci  ha  volutolasciare, augurandoci di vivere a pieno la vita come ha sempre fatto lui: “… e se ti dicessi che questo è l’ultimo lunedì mattina
della tua vita? E se ti dicessi che questa settimana morirai? Ti lamenteresti del tuo lavoro o di quel test che non puoi fare? Ne
dubito,  passeresti  a  un  livello  di  pensiero  molto  più  alto:  è  la  consapevolezza  che  morirò  che  crea  la  concentrazione  che
porterò nell’essere vivo, l’urgenza della realizzazione, bisogno di esprimere amore ORA, non più tardi. Se dovessimo vivere
per  sempre  che  senso  avrebbe  alzarsi  dal  letto  ogni  mattina?  Perché  si  avrebbe  un  domani?  Il  domani  non  ci  viene
promesso,  non  ci  viene  promesso  nemmeno  l’oggi,  o  il  prossimo  secondo.  Siamo  dotati  di  momenti,  ognuno  dei  quali  è
prezioso,  ognuno è diverso;  quindi,  prendete questi  momenti  e  usateli,  non lasciateli  passare con rabbia.  Non lasciate che
questi momenti si trasformino in silenzio tra di voi, perché non si sa mai se vi verranno tolti, e non si sa mai il numero finale di
momenti che ci sono stati assegnati. Non lasciate che nessun momento resti inutilizzato, non lasciatevi sfuggire nemmeno un
momento in cui avreste potuto esprimere amore reciproco. E mi raccomando ragazzi, “Focus, non si molla mai!”.

Per sempre, i tuoi amici di architettura.”.

 

 

La Coordinatrice invita i colleghi  ad esprimersi nel merito ed intervengono numerosi docenti che appoggiano con convinzione
la proposta, tra cui  Giuseppe Marsala ed Emanuela Garofalo che conferma, in merito alle procedure, che la decisione finale
sarà deliberata dal Senato Accademico, peraltro già informato in una precedente seduta dal Direttore del Dipartimento prof.
Francesco Lo Piccolo.

Naturalmente intervengono i rappresentanti degli studenti per confermare ancora una volta quanto già espresso e nel dare la
loro disponibilità a coadiuvare per la cerimonia auspicando possa svolgersi presso l’ed. 14.

 

La Coordinatrice propone pertanto di esprimere parere favorevole alla richiesta presentata dai genitori di Giuseppe Graziano
e di chiedere al Senato Accademico, in particolare, di  voler dare seguito all’iter di  conferimento della Laurea in Architettura
LM4 a c.u. alla memoria al suddetto studente,  in considerazione della passione, determinazione e impegno dimostrati nello
studio e per la sua capacità di stabilire relazioni di profondo rispetto ed empatia con i membri della comunità di appartenenza.

La Coordinatrice pone in votazione. La proposta viene approvata all’unanimità.

 

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 03/02/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 03/02/2025
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Off. Form. 24-25 - Attribuzione insegnamenti

La Coordinatrice, su richiesta del prof. Marco Beccali, propone di attribuire il carico didattico del corso ‘Impianti tecnici degli
edifici’  (cod.  19936  6  CFU)  secondo  modulo  di  Impianti  all’  RTD  ing.  Alessandro  Biondi,  il  cui  carico  didattico  è  stato  già
deliberato dal Dipartimento di Ingegneria, come da nota pervenuta del 22 gennaio.

La coordinatrice pone in votazione. La richiesta viene approvata all’unanimità.

La coordinatrice, su richiesta pervenuta da parte della prof.ssa Antonella Mamì, di non poter sostenere, per motivi di salute il
corso di Laboratorio di costruzione dell’architettura – A, e data la contestuale dichiarazione di disponibilità da parte del prof.
Walter Angelico, propone di attribuire l’insegnamento allo stesso.

La coordinatrice pone in votazione. La richiesta viene approvata all’unanimità.

La Coordinatrice,  per  disponibilità  dichiarata  da parte  del  prof.  Benedetto  Inzerillo,  propone di  attribuire  il  corso di  Disegno
Industriale 8 CFU, 72 h del IV anno al prof. Inzerillo che prende servizio come Prof. Associato nella giornata odierna

La coordinatrice pone in votazione. La richiesta viene approvata all’unanimità.

La Coordinatrice informa i colleghi che la procedura per Esperto Esterno per il modulo Norme e Cantieri per il restauro, nella
materia  a  scelta  C.I.  Restauro  Archeologico/Legislazione  dei  beni  culturali,  non  è  andata  a  buon  fine  perché  ai  sensi  del
Regolamento  non può essere  valida  nel  caso di  materie  a  scelta.  L’attribuzione del  Modulo  rimane pertanto  confermata  al
prof. Rosario Scaduto.

La coordinatrice si  dichiara dispiaciuta perché la proposta consentiva la possibilità di  strutturare relazioni con l’Assessorato
regionale BB.CC.AA e I.S.,  con cui  peraltro  l’Ateneo ha una Convenzione in  essere,  e  costituiva una possibilità  di  crescita
professionale per gli studenti che avrebbero potuto andare in cantiere. 

Chiede in particolare alla prof.ssa Garofalo, in quanto componente del S.A., se sia possibile auspicare una piccola modifica al
regolamento, che lo prevede anche per le materie opzionali.

Interviene il prof. Sciascia chiedendo se il modulo possa essere attribuito ai colleghi di archeologia.  

La coordinatrice osserva che i  colleghi docenti non sempre hanno la responsabilità dei cantieri  e che per quest’anno ormai
siamo in ritardo per un’eventuale procedura.

Il consiglio prende atto delle decisioni della coordinatrice e l’attribuzione al prof. Scaduto viene approvata all’unanimità.
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6bis. Orario II semestre

La coordinatrice ringrazia il prof. Mei per aver elaborato il calendario esami per i prossimi appelli e il sig. Fabio Butera per il
lavoro  sull’attribuzione  delle  aule,  il  cui  elenco  si  trova  in  portineria.  Passa  quindi  ad  illustrare  l’Orario  delle  lezioni  per  gli
insegnamenti del II  semestre, elaborato dal Delegato prof. Biancucci, che ringrazia, e che è stato già inviato ai colleghi per
osservazioni/precisazioni. In premessa, facendo notare che si arriva a ridosso degli esami con l’ultima settimana di workshop,
invita il prof. Mei a redigere il prossimo calendario d’esami per la sessione estiva avendo cura di interporre una settimana di
pausa prima del primo appello.

Durante la condivisione a video dell’Orario alcuni docenti intervengono per chiedere ulteriori variazioni, soprattutto riferite agli
orari di inizio delle lezioni, a seguire riportate:

 II Anno martedì Storia dell'Architettura e della città 2 M. R. Nobile > 9.00/12.00;

- II Anno giovedì C. I. Norme e cantieri per il restauro R. Scaduto > 09.00 - 12.00;

- III anno lunedì Laboratorio di Costruzione dell’architettura (A) + C. I. > C. Sposito;

- III anno lunedì Laboratorio di Costruzione dell’architettura (B) + C. I. > W. Angelico;

- III anno giovedì Laboratorio di Progettazione architettonica 3 (A)  L. Macaluso  > 09.00 - 13.30 / 14.30-18.30;

- III anno giovedì Laboratorio di Progettazione architettonica 3 (B) P. Mei  >  09.00 - 13.30 / 14.30-18.30;

- IV anno mercoledì Disegno industriale B. Inzerillo > 08.00 - 14.00;

- IV anno giovedì Laboratorio di Progettazione architettonica 4 (A) G. Di Benedetto >  09.00 - 13.30 / 14.30-18.30;

- IV anno giovedì Laboratorio di Progettazione architettonica 4 (B) G. Marsala >  09.00 - 13.30 / 14.30-18.30.

La  Coordinatrice  pone  in  approvazione  l’orario,  con  le  variazioni  indicate.  L’orario  del  secondo  semestre  viene  approvato
all’unanimità.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025
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Presentazione Relazione CPDS

Il  punto  viene  ritirato  e  sarà  riportato  nel  prossimo  consiglio,  stante  l’assenza  giustificata  di  Coordinatore  e  delegato  della
CPDS.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025

Report Commissione AQ

La coordinatrice informa il consiglio di aver convocato una riunione della Commissione AQ lo scorso 16 gennaio per riavviare
la riforma del CdS, avendo preso atto del nuovo Ordinamento inserito in piattaforma dal CUN. Con riferimento alle prossime
riunioni della Commissione, informa che esse saranno intervallate da riunioni ristrette con la sola Commissione AQ e che per
ogni riunione sarà predisposto il Registro firme e sarà reso un verbale. La prima riunione è fissata per il 5 febbraio prossimo,
ma sarà inviata specifica convocazione.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025

Istanze Studenti Sistematizzate

Vincenzo Caravello
 (Identificativo: 55539)

Matricola Corso di Iscrizione
0603401 2005 - ARCHITETTURA

Tipo richiesta: Convalida esami per Visiting Student

Si richiede la convalida degli insegnamenti conseguiti presso la Technical University of Cluj Napoca in qualità VISITING 
STUDENT Coordinatore: prof. Annalisa Giampino - Periodo: febbraio 2024 – luglio 2024 - DATA TOR: 21/01/2025. Si allega: 
- Dispositivo di autorizzazione alla mobilità del Coordinatore del CdS - Learning agreement - Certificato di Periodo 
(Attendance) - Transcript of Records

La convalida degli insegnamenti conseguiti presso la Technical University of Cluj Napoca in qualità VISITING STUDENT 
Coordinatore: prof. Annalisa Giampino - Periodo: febbraio 2024 – luglio 2024 - DATA TOR: 21/01/2025, viene approvata 
all'unanimità e seduta stante
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Michela Geraci
 (Identificativo: 54927)

Matricola Corso di Iscrizione
0805540 2005 - DISEGNO INDUSTRIALE

Tipo richiesta: Autorizzazione Materia a Scelta da parte del CCS di destinazione

si richiede la modifica del piano di studi per l'inserimento di corso libero ossia materia sovrannumeraria Laboratorio di 
progettazione Architettonica I c.i (cod.20395) 10 CFU del CdS Architettura LM4 cu.

La modifica del piano di studi per l'inserimento di corso libero ossia materia sovrannumeraria Laboratorio di progettazione 
Architettonica I c.i (cod.20395) 10 CFU del CdS Architettura LM4 cu, viene approvata dal Consiglio all'unanimità e seduta 
stante

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 28/01/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 27/01/2025

Iniziative culturali e attribuzione CFU

Non sono pervenute alla Coordinatrice richieste di attribuzione CFU.

 La  Coordinatrice  propone  di  riprendere  l’organizzazione  delle  iniziative  a  latere  della  giornata  di  lauree;  in  prima  istanza
riallestendo la mostra delle tesi di laurea e proponendo poi una mattina o pomeriggio di presentazione di attività condotte dai
docenti del CdS sul tema delle Scuole. Nel congratularsi con il prof. Renzo Lecardane per la sua attività svolta per la scuola
De  Amicis,  ricorda  difatti  che  molti  colleghi  hanno  lavorato  a  vario  titolo  con  le  scuole.  A  tal  proposito  osserva  che  il
documento sulla Scuola Casa Professa inviato a tutte le istituzioni interessate, non ha ricevuto alcun riscontro e ritiene sia il
caso di  riparlarne in  questa  occasione.  Interviene il  prof.  Ettore  Sessa che intanto  è  divenuto  Presidente  dell’Associazione
AAA Italia per informare che, insieme alla sezione DOCOMOMO, hanno reso un ulteriore documento nel merito.

La Coordinatrice continua dichiarando che tale presentazione può inserirsi tra le attività di orientamento e può inoltre servire
ad irrobustire e motivare la giornata di consultazione con le parti sociali da attivare al più presto.

Chiede  di  intervenire  il  prof.  Marsala  che,  nel  ricordare  che  le  attività  del  Villard  procedono  bene,   re-invita  i  colleghi  a
segnalare eventi culturali così da costruire un Palinsesto unitario per il CdS.

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025
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Varie ed eventuali

Interviene la prof.ssa Caponetti proponendo, in considerazione del fatto che una percentuale significativa di studenti iscritti al
secondo anno non ha ancora sostenuto l’esame di Matematica 1 e 2 C.I., di attivare delle misure di supporto, che prevedano
incontri  con i  docenti  del  corso  e  con i  tutor  della  didattica,  al  fine  di  favorire  la  preparazione all’esame in  previsione delle
prossime sessioni. La professoressa si dice disponibile ad organizzare tale attività, portandone a conoscenza il  Consiglio e
concordando le modalità di realizzazione nell’ambito del coordinamento del secondo anno.

 

La Coordinatrice, nel ringraziare ancora una volta la prof.ssa Caponetti per il suo impegno nei confronti degli studenti, invita a
procedere poiché condivide assolutamente la proposta.

 

Non essendovi altri argomenti, il consiglio si chiude alle ore 11.45

 

Firmato da:
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 26/03/2025

CHIUSURA

Il Presidente
Renata Prescia

Il Segretario
Maria Livia Olivetti
Delibera non firmata.


